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Участие в заседаниях Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации 

 

За отчетный период сенатор принимал участие во всех 19 заседаниях Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (далее — Совет 

Федерации).  

Выступал на следующих заседаниях Совета Федерации по актуальным 

социально-экономическим, политическим вопросам: 

На 539-м заседании (февраля) напомнил коллегам, что 15 февраля – День 

памяти воинов-интернационалистов. «Мы чтим подвиг всех, кто сражается 

и сражался ради страны, кто приходил на помощь жителям других стран, 

демонстрируя бесстрашие, стойкость, высокое боевое мастерство, верность 

интернациональной дружбе». Сообщил, что Российский союз ветеранов 

Афганистана и другие общественные организации при поддержке Администрации 

Президента Российской Федерации проводят работу по увековечиванию памяти 

воинов-героев. Призвал уделять больше внимания ветеранам боевых действий. 

Итог: предложил усилить работу в регионах по увековечиванию памяти ветеранов 

боевых действий.  

На 544-ом заедании (апрель) доложил о рекомендациях, касающихся 

поддержки производственного бизнеса по результатам проведенного «круглого 

стола» посвященного поддержке малого и среднего предпринимательства. 

Итог: предложил коллегам сенаторам провести мониторинг в регионах 

доступности мер поддержки, а также ускорить принятие мер поддержки экономики 

новых регионов, в том числе ускорить процедуры получения займов 

промышленными предприятиями по программам льготного финансирования. 

 

На заседаниях Совета Федерации представлял следующие проекты 

федеральных законов: 

На 544-м заседании (26 апреля) представил внесение изменений 

в Федеральный закон «О развитии малого и среднего предпринимательства 

в Российской Федерации» (далее — МПС) в целях совершенствования 

деятельности государственных (муниципальных) микрофинансовых организаций. 

На 545-ом заседании (24 мая) представил изменения в Федеральный закон 

«О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации». 

Федеральным законом устанавливается возможность получения финансовой 

поддержки, оказываемой в рамках Федерального закона «О развитии малого 

и среднего предпринимательства в Российской Федерации», субъектами малого 

и среднего предпринимательства, которые добывают и (или) реализуют 

минеральные питьевые воды. Реализация федерального закона способствует 

повышению привлекательности такой предпринимательской деятельности для 

бизнеса, что положительно скажется на росте конкуренции и качестве продукции. 



На 549-м заседании (19 июля) представил Федеральный закон «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».  

Вносятся изменения в следующие Федеральные законы: № 294-ФЗ 

«О защите прав юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при 

осуществлении государственного контроля (надзора) и муниципального контроля»; 

№ 259-ФЗ «Устав автомобильного транспорта и городского наземного 

электрического транспорта»; № 170-ФЗ «О техническом осмотре транспортных 

средств и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации»; № 412-ФЗ «Об аккредитации в национальной системе аккредитации». 

На 551-м заседании (сентябрь) доложил о Федеральном законе «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О развитии Республики Крым и города 

федерального значения Севастополя и свободной экономической зоне 

на территориях Республики Крым и города федерального значения Севастополя». 

Субъектом права законодательной инициативы является Правительство 

Российской Федерации. 

На 558-м заседании (декабрь) доложил о Федеральном законе «О внесении 

изменений в Федеральный закон «Об Особой экономической зоне 

в Калининградской области и о внесении изменений в некоторые законодательные 

акты Российской Федерации». 

 

Отдельным блоком хотелось бы отметить работу с Уполномоченным  

при Президенте Российской Федерации по защите прав предпринимателей. 

На 537-ом заседании Совета Федерации (январь 2023) представил 

информацию о работе за 2022 год. А также озвучил ряд задач на 2023 год:   

Защита прав и интересов предпринимателей остается одной 

из приоритетных задач развития государства, определенных Президентом 

России. В прошлом году она актуализировалась еще больше. «Санкционное 

давление и проведение СВО требуют ускоренного развития, которое возможно 

только при поддержке бизнес-сектора. Ведется активная работа с институтом 

Уполномоченного через разработку законодательных инициатив и анализ 

предложений по поддержке предпринимателей, проведение мониторинга 

принятых инициатив». 

Работа в комитетах и временных комиссиях Совета Федерации, 

в рабочих группах, созданных в Совете Федерации, органах при Совете 

Федерации и Председателе Совета Федерации 

 За отчетный период принимал участие во всех заседаниях комитета 

по экономической политике Совета Федерации. 

 На заседаниях комитете неоднократно выступал по наиболее 

социально-важных проблемам, вносил предложения, выработанные совместно 

с региональной властью. 



К примеру, в марте на заседании комитета, на котором выступал 

гендиректор РЖД Олег Белозёров, по предложению Губернатора Томской области  

озвучил инициативы региона. Они касаются запуска электропоездов «Ласточка» 

(или аналогов) на маршруте «Томск-Новосибирск-Томск». 

В ноябре на заседании комитета внес предложение в адрес вице-премьера 

Александра Новака о том, что Томскую область нужно поддержать в добыче 

трудноизвлекаемых полезных ископаемых. Поддержка в виде корректировки 

правовой базы: включению отдельных «нефтеносных» участков в перечень 

трудноизвлекаемых полезных ископаемых, на которые распространяется право 

на создание технологического полигона и разработки технологий. Необходимость 

корректировки Налогового кодекса, которая позволить нефтяным компаниям 

перейти с налога на добычу полезных ископаемых на льготный НДД (налог на доп. 

доход). Мера позволит инвестировать в разработку новых технологий и их 

внедрение в производство. Что в свою очередь, повлечет дополнительные 

налоговые доходы в федеральный и региональный бюджеты. 

 В рамках заседания Комитет Совета Федерации по экономической 

политике представлял федеральные законы, которые позже были представлены 

и одобрены Советом Федерации. 

Сенатор входит в состав:  

 Комиссии Государственного совета Российской Федерации 

по направлению «Малое и среднее предпринимательство»; 

 Трехсторонней комиссии по бюджету.   

 Комиссии по мониторингу законодательства Российской Федерации 

в сфере государственного контроля (надзора) и муниципального контроля 

в Российской Федерации;  

 Совет по развитию цифровой экономики при Совете Федерации;  

 Совет по вопросам жилищного строительства и содействия развитию 

жилищно-коммунального комплекса при Совете Федерации;  

 Совет по вопросам газификации субъектов Российской Федерации при 

Совете Федерации;  

 Совет по развитию транспортного комплекса в субъектах Российской 

Федерации при Совете Федерации.  

1) участие в мероприятиях комитета Совета Федерации 

(парламентских слушаниях, «круглых столах», рабочих совещаниях, 

заседаниях подкомитета и иных мероприятиях, проводимых комитетом) 

Заседания «круглого стола» под председательством сенатора: 

 «Актуальные направления декриминализации отдельных деяний, 

совершенных предпринимателями в связи с осуществлением ими 

предпринимательской деятельности» (февраль, октябрь). 

На мероприятии была представлена разработанная экспертами «Деловой 

России» законодательная инициатива, направленная на устранение пробелов и 



неопределенностей уголовного законодательства в сфере ответственности 

за нарушение налогового законодательства, в части возможность избежать  

уголовное наказание в случае возмещения ущерба и уплаты двукратного размера 

штрафа. 

 «Малое и среднее предпринимательство в производственной сфере: 

состояние, нормативно-правовое регулирование и меры поддержки» (апрель).  

В круглом столе приняли участие сенаторы Российской Федерации, 

представители федеральных органов государственной власти, представители 

институтов развития и деловых кругов. Обсуждались положение и перспективы 

мелких производственных предприятий, эффективность реализующихся 

и разрабатываемых мер поддержки. Были подняты вопросы импортозамещения, 

развития предпринимательства в новых регионах Российской Федерации, 

снижения административного давления на бизнес и доступность кредитных 

средств. 

По результатам «круглого стола» было предложено провести мониторинг 

в регионах доступности мер поддержки. А также рекомендовано: 

1. Выделить в рамках профильного нацпроекта отдельного федпроекта 

по поддержке производственного бизнеса. 

2. Предусмотреть механизм дисконта в размере до 10% от мировой цены 

при продаже сырья российским потребителям. Практически по всем сырьевым 

товарам внутренние цены выше экспортных. 

3. Расширить субсидирование производственного бизнеса. 

4. Снижение налога на имущество объектов недвижимости, зависящие от 

размера кадастровой стоимости, в случаях падения выручки более чем на 30%. 

5. Освободить от налогообложения прибыли, направленной 

на модернизацию производства. 

6. Установить предельный срок оплаты крупными коммерческими 

компаниями, не подпадающими под 223-ФЗ. Срок расчета ограничить в семь 

рабочих дней. 

7. Ускорить принятие мер поддержки экономики новых регионов, в том 

числе ускорение процедуры получения займов промпредприятиями по программам 

льготного финансирования. Эту рекомендацию мы вносили в протокол совещания 

о программах развития новых регионов. 

  «О развитии продукции малотоннажной промышленной химии 

в Российской Федерации в условиях внешнего санкционного давления» (июнь). 

Из рекомендаций: актуализировать план мероприятий по развитию 

производства малотоннажной химической продукции, в частности, провести 

оценку ресурсной потребности и скорректировать программу государственной 

поддержки прикладных исследований, развитие инфраструктуры разработки  

и производства продукции, стимулирование спроса на отечественную 

малотоннажную химию, подготовку кадров, снижение налоговой нагрузки  

и предоставление экономически обоснованных субсидированных  



(до 3–5 процентов) кредитов, оказание государственной поддержки в создании  

и развитии инжиниринговых центров при вузах и НИИ.  

Итог: предложил заинтересованным сенаторам провести мониторинг 

эффективности поддержки предприятий малотоннажной химии у себя в регионах 

и представить результаты в Комитет по экономической политике.  

 «О вопросах смягчения уголовной ответственности за преступления 

в сфере экономической деятельности в целях расширения свободы 

предпринимательства в Российской Федерации».  

Сообщил, что на заседании профильного Комитета Совета Федерации 

поддержан Федеральный закон «О внесении изменений в статью 5 Уголовно-

процессуального кодекса Российской Федерации», разработанный Верховным 

Судом Российской Федерации. В обсуждении приняли участие сенаторы 

Российской Федерации, президент Общероссийской общественной организации 

малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» Александр Калинин, 

представитель Уполномоченного при Президенте Российской Федерации по 

защите прав предпринимателей Наталья Рябова, представители Министерства 

внутренних дел Российской Федерации, Министерства экономического развития 

Российской Федерации, Федеральной налоговой службы России, Торгово-

промышленной палаты Российской Федерации, Российского союза 

промышленников и предпринимателей, экспертного сообщества. По итогам 

круглого стола подготовлены рекомендации, нацеленные на эффективное решение 

затронутых вопросов. 

 «Проблемы и перспективы развития малого и среднего 

предпринимательства в современных условиях».  

«На Петербургском международном экономическом форуме глава 

государства поставил задачу по реализации политики, направленной на развитие 

экономики предложения. Приоритетами оказания поддержки сейчас становятся 

производственные организации, прежде всего в наиболее значимых отраслях», — 

отметил в своем выступлении сенатор. 

Сенатор отметил, что действие национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы» в 2024 г. подходит к концу. В этой связи важно обеспечить 

реализацию новых эффективных мер в данном направлении. 

В обсуждении приняли участие сенаторы Российская Федерации, президент 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «ОПОРА РОССИИ», представители федеральных органов 

исполнительной власти, Корпорации МСП, торгово-промышленных палат ряда 

субъектов Российской Федерации, научных, общественных организаций и НКО, 

бизнес-структур. 

По итогам круглого стола также подготовлены рекомендации, нацеленные 

на дальнейшее активное развитие малого и среднего предпринимательства 

в стране. 



  «О ходе мониторинга состояния производства малотоннажной химии 

в Российской Федерации».  

В ходе заседания было отмечено, что система мер государственной 

поддержки отрасли действует с 2017 года, на период до 2030 года. В 2023 году 

разрабатываются и принимаются дополнительные меры по государственной 

поддержке отрасли малотоннажной и среднетоннажной химии. «В Томской 

области при поддержке Министерства промышленности и торговли Российской 

Федерации и Министерства науки и высшего образования Российской Федерации 

успешно функционирует Инжиниринговый химико-технологический центр, 

который выполнил более 600 контрактов по всей стране. Ведется работа по 

созданию в регионе центра малотоннажной химии федерального уровня. 

Производство малотоннажной химии представлено предприятиями малого 

и среднего предпринимательства. Регион принимает активное участие в развитии 

импортозамещения продуктов малотоннажной химии по всей стране». 

Комитет Совета Федерации по экономической политике продолжит 

мониторинг состояния производства малотоннажной химии в Российской 

Федерации, включая выполнение рекомендаций, разработанных в ходе круглого 

стола. 

Принимал участие в заседании «круглого стола» по следующим темам: 

 «Промышленные кластеры и промышленная ипотека как механизмы 

обеспечения технологического суверенитета Российской Федерации». 

 «Нормативно-правовое регулирование государственной поддержки 

развития беспилотных авиационных систем». В Совете Федерации в постоянном 

режиме мониторится ситуация с развитием отрасли беспилотников. Сохраняются 

проблемы в части оптимизации процесса получения разрешения на полеты, 

развития инфраструктуры тестовых полигонов и доступа к ним разработчиков, 

подготовки кадров в этой сфере. 

 «Комплексная реабилитация участников СВО». В нем приняли 

участие представители Правительства, руководитель фонда «Защитники 

Отечества», представители фонда ОМС. Итог - внёс предложения: «Дать право 

областным медучреждениям проводить плановое лечение бойцов; Создать 

на территории области выездные военно-врачебные комиссии; Автоматически 

выдавать удостоверения ветеранов боевых действий; Квотировать рабочие места 

в госкорпорациях; Министерству просвещения проработать вопрос о создании сети 

военно-патриотических клубов; Предоставление ветеранам жилья по договорам 

социального найма. В дефицитных бюджетах большинства регионов денег нет - 

нужна федеральная поддержка. Дополнительно предложил проработать вопрос о 

разработке ипотечной программы для участников СВО с субсидированной 

процентной ставкой (идеально — 2%). Рабочее название программы – 

«Защитникам Отечества». 

 



 Совета по развитию транспортного комплекса в субъектах 

Российской Федерации при Совете Федерации: 

Март. Внёс предложения о повышении эффективности строительства 

и содержания автодорог. В очередной раз подчеркнул необходимость разработки 

долгосрочной федеральной программы, одной из задач которой является как раз 

модернизация инфраструктуры городского транспорта. 

Июнь. На заседании рассматривался ход реализации мероприятий 

по обновлению городского наземного электрического транспорта  

и о приоритетных направлениях его дальнейшего развития. В ходе мероприятия 

высказывались предложения по оптимизации взаимодействия региональных 

и муниципальных органов власти, а также — государственного или 

муниципального заказчика, собственника инфраструктуры и перевозчика. 

 

 Совет по вопросам жилищного строительства и содействия 

развитию жилищно-коммунального комплекса при Совете Федерации. 

Декабрь. Принимал участие в заседании, в рамках выступления отметил, 

что для Томской области особо важен вопрос завершения переселения граждан 

из аварийного жилья, механизм комплексного развития территорий способствует 

скорейшему решению проблемных вопросов. Соответствующие предложения были 

направлены в Правительство для дальнейшей работы. 

 

 Принимал участие в совещании по контролю и содержанию 

внутридомового и внутриквартирного газового оборудования в рамках 

контрольных полномочий, в связи с принятием закона на газораспределительную 

организацию возлагается обязанность по осуществлению деятельности 

по техническому обслуживанию и ремонту газового оборудования. 

 

 Совет по местному самоуправлению при Совете Федерации.  

Совместно с Губернатором Томской области в начале года приняли участие 

в заседании Совета. Оно было посвящено вопросам развития комфортной среды. 

Председатель - Андрей Турчак указал на необходимость расширения программы 

благоустройства дворов.  

Главные инициативы, которые были адресованы Правительству: 

- продлить до 31 декабря 2030 года действие проекта «Формирование 

комфортной городской среды»; 

- увеличить финансирование мероприятий по благоустройству сельских 

территорий, а также госпрограмм по обеспечению комфортной среды 

на территориях муниципалитетов.  

- разработать механизм софинансирования интернетизации в населённых 

пунктах с числом жителей менее 100 человек. 

 

 Посетил международную выставку «Связь-2023». 



 На площадке «Сколково» встретился с молодыми 

предпринимателями: ребята организовали интересный форум. Обсудили точки 

роста соцпредпринимательства.  

 

Представительная деятельность: 

1) взаимодействие с субъектом Российской Федерации, представителем 

которого является в Совете Федерации 

 Участвовал в собраниях Законодательной Думы Томской области 

(далее — Дума). Сотрудничал с профильными комитетами Думы по социально-

значимым вопросам, а также при подготовке итогового постановления по Дням 

субъекта в Совете Федерации. 

 Участвовал в мероприятиях Губернатора Томской области 

и Администрации Томской области: 

 

Наиболее значимым результатом совместной деятельности 

Законодательной Думы Томской области, Администрации Томской области, 

сенаторов от региона (В.М. Кресс - сенатор Российской Федерации, 

Представитель от Администрации Томской области) стали Дни Томской 

области в Совете Федерации. 

На протяжении всего года велась командная работа по подготовке дней 

Томской области в Совете Федерации. 

В июне в Томскую область с рабочим визитом посетила делегация Совета 

Федерации и Правительства Российской Федерации. Томская область 

предварительно представила свои предложения, которые были проанализированы 

и вынесены на рассмотрения уже в Совет Федерации. 

11 и 12 декабря состоялись расширенные заседания шести профильных 

комитетов Совета Федерации (с участием представителей министерств, в том числе 

заместителей министров). 

13 декабря на заседании Совета Федерации в рамках «Час субъекта 

Российской Федерации» с докладом «Социально-экономическое развитие Томской 

области: ключевые инфраструктурные проекты» выступил Губернатор Томской 

области В.В. Мазур. А также председатель Законодательной Думы Томской 

области О.В. Козловская  представила доклад о законодательном обеспечении 

приоритетов развития Томской области.  

По итогам работы томской делегации принято Постановление Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 22 декабря 2023 

года № 810-СФ «О государственной поддержке социально-экономического 

развития Томской области», где учтены основные предложения региона 

по вопросам: 

1) межбюджетных отношений и налоговых условий; 



2) строительства и ремонта дорог (завершение строительства автомобильной 

дороги «Малое транспортное кольцо, строительство третьего моста через реку 

Томь в г. Томске); 

3) социальной и спортивной инфраструктуры (строительство 

многопрофильной детской больницы с консультативной поликлиникой в г. Томске, 

строительство клинико-диагностического корпуса НИИ кардиологии, 

строительство спортивного комплекса «Центр самбо» в г. Томске); 

4) образовательной и инновационной инфраструктуры (строительство школы 

на 1 100 мест в г. Томске и 10 школ на территории области, строительство объектов 

особой экономической зоны технико-внедренческого типа в городе Томске, 

строительство специализированного технологического центра микроэлектронных 

систем ТУСУР и учебно-лабораторного корпуса НИ ТГУ); 

5) экологии (строительство автоматизированного мусоросортировочного 

комплекса мощностью до 250 000 тонн в год). 

6) культуры и туризма (туристический маршрут «Томск — сердце Сибири» 

включить в перечень культурно-просветительских программ для школьников, 

капитальный ремонт «Томского областного театра юного зрителя» и Здания 

Общественного собрания, 1900 г., арх. Лыгин К.К. 

7) жилья (завершение переселения граждан из жилых помещений 

в многоквартирных домах, признанных в установленном порядке до 1 января 2017 

года аварийными и подлежащими сносу или реконструкции). 

Итоговое постановление в приложении к настоящему отчету. 

 

 Участвовал в заседании Совета законодателей СФО. Совет 

возглавляет председатель Законодательной Думы Оксана Козловская. 

Основная тема заседания - меры поддержки участников СВО; 

 Совместно с вице-губернатором региона по экономической политике в 

начале года провели круглый стол, посвященный поддержке предпринимательства. 

Подобные встречи проводятся на регулярной основе и ложатся в основу 

предложений, адресованных Правительству страны и профильным министерствам. 

 Участвовал в заседаниях Совета безопасности при Губернаторе 

Томской области. Одной из тем заседаний были вопросы повышения доступности 

медпомощи и лекарственных препаратов. 

 Принимал участие в 19-ом Съезде муниципальных образований. 

Принял участие и взял многие вопросы на свой контроль 

В повестке — не только выборы руководящих органов, но и формирование 

предложений по улучшению качества жизни в муниципалитетах. 

Позже меры совершенствования контроля за деятельностью органов 

местного самоуправления и муниципальных учреждений обсудили на площадке 

Совета Федерации. 

 Участие в образовательных встречах и мероприятиях: 



Форум молодых ученых U-NOVUS. Договорился с представителями наших 

вузов об укреплении взаимодействия, чтоб как можно больше молодых ученых 

оставались в регионе и в целом в стране. 

В сентябре встретился со школьниками, прибывшими в Томск из Луганской 

Народной Республики.45 детей прибыли для знакомства с историей Томска и его 

научно-образовательными возможностями. Организатором мероприятия выступил 

Томский политехнический университет, который пригласил школьников из ЛНР 

в рамках федерального проекта «Университетские смены». 

Участвовал в мероприятиях Светленского лицея, Томского индустриального 

техникума. 

 

 На протяжении года посещал предприятия Томской области, чтоб на 

местах оценить проблемы правового регулирования, а также наметить вектор 

развития. 

Из предприятий стоит отметить: 

НПП «Стелс». Флагманскими продуктами организации являются, к примеру,  

программно-аппаратный комплекс, предназначенный для мониторинга охранной, 

пожарной, тревожной и технологической сигнализации стационарных объектов. 

Или облачный сервис для обеспечения домашней безопасности и комфорта, сервис 

спутникового мониторинга. Он позволяет определять местоположения 

и осуществлять непрерывный контроль подключенных датчиков и бортовых 

электронных систем, а также обработку и хранение информации. 

«Томские мебельные фасады», а также предприятия активно участвующие 

в передачи гуманитарной помощи бойцам, участвующим в СВО. 

 В июне посетил в регионе филиал фонда «Защитники Отечества» 

и взял в работу вопросы поддержки участников СВО и членов их семей. Некоторые 

из них требуют решения на федеральном уровне. В течение года сотрудничал 

с фондом, где затрагивались вопросы от получения социальных выплат 

до психологической поддержки участников СВО. 

 Неоднократно были организованы встречи с региональным 

отделением «Опора России». Мероприятия проводились как на территории 

Томской области так и в Совете Федерации. На встречах поднимались вопросы 

помощи участникам СВО, организация доставки гуманитарного груза, а также 

дефицит  квалифицированных кадров. 

Позже эта же тема была затронута в рамках совместного заседания комитета 

Государственной Думы по науке и высшему образованию и Совета законодателей 

СФО. Тема – подготовка кадров в современных реалиях. 

 На постоянной основе посещал спортивные мероприятия, 

проходившие на территории региона. Именно такие мероприятия дают 

возможность пообщаться с жителями региона и узнать настроения граждан, 

услышать предложения для дальнейшего развития региона: 



«Лыжня России». Массовые забеги состоялись на четырех лыжных базах: 

«Политехник», «Метелица», «Сосновый Бор» и «Кедр». Всего на участие в гонке 

подали заявки более 2 тысяч томичей; 

Za Самбо - в рамках форума «Наука побеждать». 

Чемпионат Томской области по парашютному спорту на базе аэроклуба 

ДОСААФ, который сумел сохранить базу для полетов и занятий парашютным 

спортом; 

Военно-спортивная эстафета «Кубок разведчика-2023». 

 С томской молодёжью и общественниками открыли в Томске 

региональный штаб общественной поддержки. 

2) работа с обращениями граждан, в том числе проведение личного приема 

граждан 

В центре внимания сенаторской работы – оказание поддержки 

военнослужащим и их семьям, а также работа по обращениям субъектов МСП. 

В числе обращений, поступивших в адрес сенатора – вопросы оказания 

материальной поддержки, начисления социальных выплат, решение социально-

бытовых вопросов, от предпринимательского сообщества излишнее 

административное давление, выделение мер государственной поддержки  

на развитие бизнеса. В общей сложности поступило более 50 обращений.  

Встречался с военнослужащими, участниками СВО. В данном направлении 

необходима комплексная реабилитации ветеранов. Исправить ситуацию должно 

поручение Президента о создании в регионах отделений специального 

государственного фонда. 

Также на приеме был руководитель художественной галереи «Томская 

гостиная», которая озабочена продвижением исторического наследия Томска 

на федеральных площадках.  

Команда томского активиста внесла целый пакет идей о поддержке 

тружеников тыла и детей войны. А инженер, выпускник ТУСУРа, предлагает 

проработать проект по созданию БПЛА.  

Обсуждали и вопросы развития авиационного направления в структуре 

ДОСААФ. На приеме был заместитель начальника томского авиаклуба ДОСААФ. 

Авиаклуб занимается — и подготовкой допризывной молодежи, 

и авиапатрулированием лесных массивов – помогает в профилактике и тушении 

пожаров.  

3) работа в качестве представителей Совета Федерации в органах 

и организациях, коллегиях, попечительских советах  

Сенатор является полномочным представителем Совета Федерации при 

Уполномоченном по защите прав предпринимателей при Президенте. Работа 

сконцентрирована на следующих направлениях: разработка законодательных 

инициатив и анализ предложений по поддержке предпринимателей, проведение 

мониторинга принятых инициатив. На 537-м заседании (25 января) представил 



отчет о деятельности полномочного представителя Совета Федерации 

по взаимодействию с Уполномоченным при Президенте Российской Федерации 

по защите прав предпринимателей о работе за 2022 год.  

 

Также сенатор является Почетным членом Правления Томской региональной 

организации «Российский союз ветеранов Афганистана». Ведется работа  

по укреплению системы патриотического воспитания, реабилитации ветеранов 

боевых действий, системы социального обеспечения. В отчетном году принимал 

участие в конференции, по результатам которой направил в федеральный центр 

предложения по укреплению мер социальной поддержки ветеранов. 

Участие в законопроектной работе: 

За отчетный  период подготовлено 8 законопроектов, работа над некоторыми 

и них ведется и по настоящее время. 

Являлся соавтором следующих федеральных законов: 

«О внесении изменений в статью 333-35 части второй Налогового кодекса 

Российской Федерации» 

(в части освобождения отдельных категорий лиц от уплаты 

государственной пошлины). Госпошлина будет отменена для участников СВО 

(мобилизованных и добровольцев) при выдаче паспорта или водительского 

удостоверения взамен утраченного, пришедшего в негодность. 

Закон принят. 

 

«О внесении изменений в статью 3 Федерального закона «О закупках 

товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» 

(об исключении возможности установления заказчиком отличных 

от предусмотренных законодательством сроков оплаты товаров, работ, услуг). 

Рассмотрение законопроекта в первом чтении. 

 

В 2023 году совместно с Законодательной Думой Томской области 

и Ассоциацией «Совет муниципальных образований Томской области» велась 

работа по подготовке проекта федерального закона «О внесении изменений 

в статью 281 Федерального закона «О теплоснабжении» и статью 411 Федерального 

закона «О водоснабжении и водоотведении» (в части совершенствования порядка 

передачи прав владения и (или) пользования находящимися в государственной или 

муниципальной собственности объектами теплоснабжения, водоснабжения 

и водоотведения). Работа по указанному проекту ФЗ будет продолжена в 2024 году. 

В настоящее время на рассмотрении находится проект федерального закона 

№ 505365-8 «О внесении изменений в статью 3 Федерального закона «О закупках 

товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» (об исключении 

возможности установления заказчиком отличных от предусмотренных 



законодательством сроков оплаты товаров, работ, услуг). Законопроект 

рассматривается в 1 чтении. 

 

В работе находятся следующие проекты законов: 

«О внесении изменений в Федеральный закон «О территориях 

опережающего социально-экономического развития в Российской Федерации» 

и статью 1 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации»; 

«О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации 

и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации» (в части внесения 

изменений, направленных на исполнение Поручений Президента Российской 

Федерации п. 7 Пр-64 в части предложений по смягчению ответственности 

за преступления, совершенные без применения насилия или угрозы его 

применения).    

Участие в осуществлении парламентского контроля 

На 537-м заседании Совета Федерации (январе) при рассмотрении 

вопроса «О вкладе государственной корпорации развития «ВЭБ.РФ» 

в трансформацию экономики» (выступающий Шувалов И.И.) внес предложения 

в проект постановления.  

Первое - разработка единого реестра получателей мер поддержки 

(грантов, субсидированных кредитов) с целью избежать дублирования 

и неэффективного расходования бюджетных кредитов; 

Второе – необходимость ускорения рассмотрения проектов и пересмотр 

критериев по предоставлению субсидированных кредитов 

для высокотехнологичных предприятий.  

На 544-м заседании Совета Федерации (январе) обратил внимание Совета 

Федерации на тот факт, что вопрос с открытием пунктов пропуска на участке 

границы между Россией и Казахстаном не решен. Возросшие транспортные 

издержки привели к тому, что многие предприятия не отправляют готовую 

продукцию. В регионе скопилось пиломатериалов в объеме более 200 тыс. куб. м. 

Итог: направили обращение в адрес вице-премьера Виктории Абрамченко.  

На 538-м заседании Совета Федерации (февраль) предложил министру 

здравоохранения скорректировать размеры выплат медработникам, приехавшим 

на работу в ряд территорий в рамках реализации проектов «Земский доктор» 

и «Земский фельдшер». Также внёс инициативу добавить в категорию 

медработников, которые могут воспользоваться правом на повышенные выплаты, 

сотрудников прибывающих в малые города численностью до 50 тысяч человек. 

На 539-м заседании Совета Федерации (февраль) в рамках 

«правительственного часа» – «Об обеспечении научно - технологического развития 

Российской Федерации в целях достижения технологического суверенитета» 



предложил профильному Министерству при выделении федеральных средств 

учитывать место региона в Национальном рейтинге научно-технологического 

развития.  

Речь идет о средствах на реализацию приоритетных национальных проектов 

(касающихся развития транспортной инфраструктуры и развития жилья 

и городской среды). Также внёс инициативу о возможности целевого 

финансирования закупки технологического и производственного оборудования для 

научно-исследовательских институтов.  

На 543-м заседании Совета Федерации (май) в рамках 

«правительственного часа» – при рассмотрении вопроса «О развитии 

промышленности и об обеспечении технологического суверенитета Российской 

Федерации» обратил внимание, что нужна господдержка разработчиков 

независимо от формы собственности,  аналогично программе «Фармы-2020». 

В этой связи предложил в ближайшее время провести общественные слушания 

и утвердить программу «Фарма-2030».  

На 526-ом заседании Совета Федерации (8 июня) обратился 

к представителю Министерства экономического развития по вопросу о сроках 

разработки критериев для остальных ТОСЭР на территории Российской 

Федерации. 

Из выступления: «Крупнейшее ЗАТО – 23 резидента. 12 марта у нас 

закончился льготированный период. Для них, для 23, он в течение 10 лет будет 

работать. Но пять кандидатов зайти не могут, потому что для них уже 

льготного периода не будет. Естественно, Вы правильно говорите, у них 

экономический интерес пропадает. Поэтому к этому нужно возвращаться, либо 

по ОКВЭД идти тогда, либо по ЗАТО, но надо продолжить эту практику, нельзя 

сейчас останавливаться».  

… «Мы запланировали очередной раунд переговоров, потому что опять 

получили отрицательное заключение от Минфина. То есть здесь как бы два 

законопроекта, за которые мы бьемся.» 

В рамках «правительственного часа» на 548-м заседании Совета 

Федерации (июль) при рассмотрении вопроса «О реализации государственной 

социальной политики в условиях новых вызовов» обратил внимание на проблему 

оттока молодых специалистов. Отметил, что нужна проактивная федеральная 

поддержка, в том числе разработка и принятие отдельных, в том числе 

зарекомендовавших себя специальных программ. Совместно с Администрацией 

Томской области были подготовлены предложения и направлены для дальнейшего 

рассмотрения.  

На 551-ом заседании Совета Федерации (сентябрь) при рассмотрении 

вопроса «О прогнозе социально-экономического развития Российской Федерации 

на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» обратил внимание министра 

экономического развития М. Г. Решетникова, что неоднократно предлагали 

пересмотреть критерии отнесения к субъектам МСП, увеличить их в два раза и по 



выручке, и по численности, увеличить предельные суммы микрозайма для МСП, 

понизить ставки налогов для социальных предпринимателей, работающих по УСН 

и патенту, увеличить субсидированное финансирование на приобретение 

оборудования в кредит и лизинг. Просил профильное Министерство поддержать 

предложения и учесть их в итоговом постановлении.  

На 552-ом заседании Совета Федерации (октябрь) при рассмотрении 

вопроса «правительственного часа» – «О приоритетных направлениях работы 

Правительства Российской Федерации по экономическому развитию Дальнего 

Востока» (выступал заместитель Председателя Правительства Российской 

Федерации – полномочного представителя Президента Российской Федерации 

в Дальневосточном федеральном округе Ю.П. Трутнев) выступил с инициативой 

провести «круглый стол», а в дальнейшем выйти на «правительственный час» 

и рассмотреть стратегию развития Сибири с предложениями регионов.  

На 555-ом заседании Совета Федерации (ноябрь) в очередной раз вернулся 

к теме регионов с низкой долей оставшихся бюджетных налогов (менее 30 

процентов) при невысоком уровне бюджетной обеспеченности. При рассмотрении 

Федерального закона «О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый период 

2025–2026 годов» выступил с предложениями: увеличить объем дотаций на 

выравнивание для таких регионов (7 регионов - необходимая сумма 90 млрд 

рублей); законодательно закрепить ежегодную индексацию дотаций на повышение 

оплаты труда в размере прогноза по росту; рассмотреть по таким субъектам 

и принять, как вариант, отдельные программы социально-экономического развития 

с выходом на самодостаточность и, в конечном счете – на суммарный прирост ВВП 

страны. 

Участие в межпарламентской деятельности 

 В начале года посетил – Донецк, Макеевка, Новоазовск, Луганск, 

Мариуполь. Во главе томской делегации - Губернатор Владимир Мазур.  

Привезли гуманитарный груз, посылки и письма от родных близких 

и школьников. Также провели встречу с главой ДНР Денисом Пушилиным. 

В рамках встречи предложили активизировать взаимодействие по линии 

научно-образовательного комплекса.  

 В мае совершил поездку в составе делегации Томской области 

на освобожденные территории, в ней участвовали заместитель председателя 

Законодательной Думы Томской области Александр Куприянец, депутаты 

регионального парламента Юрий Дроздов и Леонид Терехов, депутат Думы Города 

Томска Максим Резников, организатор гуманитарных миссий Сергей Кухальский, 

Томичи — волонтеры. 

В воинские соединения Вооруженных Сил Российской Федерации были 

доставлены посылки, собранные в Томской области. 



Делегация Томской области провела встречу с председателем Народного 

Совета ДНР Владимиром Бидёвкой.  

 В мае совершили рабочую поездку в г. Симферополь (Республика 

Крым), где обсудили вопросы поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства, а также меры по обеспечению интеграции экономик 

Запорожской и Херсонской областей в экономику Российской Федерации. 

Данные совещания явилось продолжением четырех заседаний Комитета по 

экономической политике. В совещаниях приняли участие Глава Республики Крым 

Сергей Аксёнов, губернатор Запорожской области Евгений Балицкий, 

представители федеральных органов исполнительной власти на уровне 

заместителей министров.  

По результатам поездки на 546-м заседании Совета Федерации прозвучали 

итоги поездки как итог – дано поручение Комитету по экономической политике 

осуществлять системный мониторинг решения проблем предпринимателей 

воссоединенных регионов, а также взят на контроль процесс интеграции новых 

территорий в экономическую жизнь страны. 

 В марте принимал участие в работе Красноярского экономического 

форума. Особый интерес — к площадке «Бизнес и предпринимательство». 

На форуме работала делегация Томской области во главе с губернатором 

Владимиром Мазуром.  

 В июле вместе с заместителем председателя правительства Луганской 

Народной Республики Светланой Подлипаевой провел совещание, посвященное 

вопросам социально-экономического развития региона. Особое внимание было 

уделено теме развития малого и среднего предпринимательства. Обсудили 

выполнение рекомендаций, разработанных Комитетом Совета Федерации 

по экономической политике «О специальных программах социально-

экономического развития Луганской Народной Республики», о развитии МСП 

в регионе. Комитет Совета Федерации по экономической политике продолжает 

вести мониторинг реализации принятых рекомендаций.  

 Принимал участие в работе Восточного экономического форума 

(г. Владивосток). Основное предложение, которое в очередной раз транслировал 

на форуме - возвращать в бюджеты регионов налоговые доходы. 

 Посетил «Концерн «Калашников» в Ижевске. Поднимались вопросы 

стабильной работы концерна, меры государственной поддержки, а также 

перспективы его развития.  

 В октябре принимал участие во встрече с председателем Фонда 

пенсионного и социального страхования Российской Федерации Сергеем 

Чирковым в формате «Парламентского диалога». Обратил внимание на то, что 

в Совете Федерации неоднократно обсуждался вопрос обеспечения граждан 

техническими средствами реабилитации (ТСР). В условиях СВО, подчеркнул 

сенатор, эта тема приобретает особую актуальность. Главное, чтобы все 



нуждающиеся были обеспечены ТСР и чтобы эти средства были качественными, 

заявил парламентарий. 

Медийная активность 

 

Одно из направлений деятельности — информирование граждан о работе 

Совета Федерации и работа сенатора как на федеральном уровне, так и в регионе, 

который он представляет: Томской области. 

В центре внимания — реализация президентских национальных проектов,  

темы, связанные с федеральным бюджетом, меры социальной поддержки граждан, 

в особенности участников СВО и членов их семей, вопросы поддержки малого 

и среднего бизнеса. 

Встроено взаимодействие со СМИ, освещающими работу Совета Федерации. 

За отчетный период было выпущено: 

45 материалов с упоминанием сенатора на официальном сайте Совета 

Федерации 

39 материалов (сюжетов, интервью, новостных блоков) на телеканале и сайте 

телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ». 13 материалов на сайте 

«Парламентской газеты» 

Более 70 материалов в сетевом издании «СенатИнформ». 

Сенатор ведет работу в социальных сетях. 

Зарегистрирован канал tg-канал «Владимир Кравченко»: 

https://t.me/kravchenko_senat. На канал подписаны более 1000 человек. 

Опубликовано 623 материала. Материалы канала цитируются другими 

социальными сетями, СМИ. Индекс цитируемости: 9.8. Средний охват одной 

публикации: 1200.  

Также сенатор ведет аккаунт в социальной сети «ВКонтакте» 

(https://vk.com/kravchenkotomsk): подписаны порядка 2800 человек. Общее 

количество публикованных материалов — 302. 

Активная работа ведется и в региональных средствах массовой 

коммуникации. 

За отчетный период вышло свыше 70 сюжетов на региональных телеканалах 

(ГТРК «Томск» и  региональной телекомпании «Томское время»), два эфира 

с сенатором на радио России «Томск», освещающих работу Совета Федерации 

и сенатора.  

Также более 60 материалов (включающих упоминание сенатора) было 

выпущено в региональных интернет-СМИ. Более 15 материалов — в областных 

и районных газетах. 

Кроме того, вышло 11 новостей на официальном сайте Администрации 

Томской области и 10 новостей на официальном сайте Законодательной Думы 

Томской области. 

 

https://t.me/kravchenko_senat
https://vk.com/kravchenkotomsk

